

# 1 DE MAYO 2024

## Jornada Internacional de los trabajadores y trabajadoras

El Primero de Mayo es una jornada reivindicativa en la que conmemoramos la solidaridad de los obreros de Chicago de 1886 y las víctimas de la defensa de los derechos laborales. Y todavía hoy, en 2024, seguimos luchando en pro de la justicia para las nuevas víctimas de la desigualdad, de la explotación y del paro en el mundo del trabajo.

**Porque tuve hambre y me disteis de comer, tuve sed y me disteis de beber, fui forastero y me recibisteis, anduve sin ropa y me vestisteis, caí enfermo y me visitasteis, estuve en la cárcel y vinisteis a verme.** (Mateo 25,35-36)



Secretariado Interdiocesano de Pastoral Obrera de Cataluña  
Sant Pau, 99, 08001 Barcelona  
pastoral.obrera.cat@gmail.com

Movimientos y colectivos obreros cristianos de Cataluña (ACO, GOAC, JOC y MIJAC, Curas obreros, Religiosos y Religiosas en barrios obreros y populares) y Delegaciones de Pastoral Obrera de las Diócesis de Cataluña.

# DIGNIDAD EN LA FRAGILIDAD

## FRAGILIDAD EN LA SALUD...

Casi un 20 % de la población de Cataluña tiene hoy 65 o más años, un porcentaje que previsiblemente crecerá en las próximas décadas. Además de los mayores, hay muchas otras personas frágiles por causas diversas: enfermedades crónicas, salud mental, diversidad funcional... Configuran un grupo numeroso que necesita apoyo y recursos sanitarios y sociales para poder vivir con la calidad que merecen.

La atención a estas personas proviene:

- de su entorno familiar (actualmente, y sobre todo, de las mujeres)
- del sistema público de salud
- del sistema de Servicios Sociales.

En la práctica vemos cuán difícil es para las personas cuidadoras compaginar un empleo remunerado con el cuidado de sus familiares. Constatamos también la fragilidad del sistema de salud y del menos consolidado todavía sistema de Servicios Sociales. Una ley de la dependencia atascada y una falta endémica de recursos dejan en el limbo a muchas de estas personas tan vulnerables.

## ...FRAGILIDAD EN EL EMPLEO

En la práctica vemos cómo esta fragilidad de la población se traslada a sus cuidadoras. Muchas de las que son contratadas por las instituciones públicas para el cuidado de las personas con dependencia, lo son a través de concursos públicos cuyo principal criterio es el bajo coste de los servicios, factor que suele recaer en las trabajadoras, que cuentan con salarios insuficientes y no siempre disponen de las condiciones de formación y de acompañamiento que necesitan para un trabajo duro y poco valorado, lo que repercute en la calidad del servicio.

Cuando son las propias familias quienes contratan a las cuidadoras, hay otras situaciones a tener en cuenta. Algunos de los contratantes cuentan con pocos ingresos y no disponen de ayudas suficientes, por lo que muchos de estos trabajos se realizan en la economía sumergida, sin contrato, sin cotización a la Seguridad Social, y con incertidumbre. Que muchas de las trabajadoras de origen inmigrante no puedan obtener permiso de trabajo es un factor más que favorece la explotación.

**Por ello, en este Primero de Mayo, creemos que hay que luchar (y nos comprometemos a ello) para:**

- ▣ Una mejora substancial del sistema público de salud.
- ▣ La creación de empleo de calidad para garantizar el cuidado de las personas y la disminución del paro.
- ▣ La dignificación de las condiciones laborales de cuidadores y cuidadoras.
- ▣ Una reducción del tiempo de trabajo que favorezca la conciliación familiar y laboral.
- ▣ La dotación de los recursos públicos necesarios para la atención de las personas en situación de dependencia y/o vulnerabilidad.